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新华社南昌 8 月 18 日电（记者吴锺昊、陈
毓珊）漫步在紧邻长江大堤的江西九江城西港
区湿地公园，难以想象，两年前，这里还是污水
横流的老旧村庄和荒滩。

坐落在万里长江、千里京九和五百里鄱阳
湖交汇之处的九江，是长江经济带绿色发展示
范区首批创建城市之一。“共抓大保护，不搞大
开发”，这个曾经以高耗能、高污染产业为支柱
的沿江城市，已悄然转身，踏上高质量发展
道路。

长江“最美岸线”显山露水

依山傍水，江风拂面，九江市彭泽县长江湿
地公园内绿意盎然。

“这里曾是一片荒滩地，晴天一身灰，雨天
一身泥，如今绿道环绕，是休闲健身的好去处。”
谈到江岸生态环境的变化，市民这样感慨。

受地质灾害等影响，过去彭泽县长江沿岸
有 14 处受损山体存在边坡风化、开裂、崩塌等
现象。2019 年 4 月，彭泽县携手三峡集团对 14
处山体实施生态修复，破解山体修复“一年绿、
两年荒、三年死”难题。截至目前，14 处山体已
圆满完工。

近两年，沿着长江岸线，九江已栽种植物
700 多万株；拆除沿江非法码头 87 个，规范提

升 40 个，恢复岸线 7529 米；堤顶道路“白改
黑”近 160 公里；治理废弃矿山 8626 亩；新
建、改造小景点小游园 60 个……

依水而兴的九江同步打响一场前所未有
的“治水战”。

53 个规模以上入河排污口监测全覆盖；
16 个工业园区污水处理厂执行一级 B 以上标
准；在中心城区，与三峡集团合作实施总投资
144 亿元的水环境治理项目……治污水、活死
水、防洪水、优供水，九江之水愈发清澈灵动。

“九江地处长江中下游分界点和江西‘五
河一湖’汇入长江的特殊位置，对长江生态保
护至关重要。”九江市委书记林彬杨说，九江
将始终担起“一湖清水入江、一江清水东流”
的重大责任。

生态存量转为经济增量

上港集团九江港城西港区集装箱码头，
3 条作业线满负荷运转。经过 3 年打造，这里
实现始发直达上海“天天班”，货物到达上海
的时间由 10 天缩短至 3 天。

说起九江港升级给企业带来的改变，
TCL 空调器（九江）有限公司总经理李心安
深有体会：“对企业来说，订单交期至关重要。
从九江港发往上海的货物 3 天内到达，对我

们开展国际贸易非常有利。”
李心安说，因为九江港货运周转效率提

升，TCL集团对九江基地的定位从面向国内
调整为面向全球，将其高端产品生产线引入
九江基地。

“九江航运中心江海直达、服务全省、辐
射周边功能初步显现。”九江市港口航运管理
局局长曹俊良说，目前，九江港货物吞吐量在
沿江 5 个同类港口中排名第二。

九江清除非法码头，为建设长江经济带
区域性航运中心和商贸物流中心腾出空间。
“水美、岸美是表象，高质量发展的基础在于
产业美，要把生态存量转化为经济增量。”九
江市工信局局长娄琦说。

为扭转过去化工重镇高耗能、高污染的
产业形象，九江对沿江 1 公里范围内的小化
工企业分类实施“关停并转搬”，出清 38家小
化工企业，把沿江发展空间留给以临港经济、
数字经济为龙头的新兴产业。

在长江南岸、鄱阳湖西畔，一座规划面积
158.53 平方公里的鄱阳湖生态科技城正在兴
起，阿里巴巴、华为、浪潮等一批行业巨头纷
纷入驻。

“为抓住新基建机遇，我们把电子信息产
业和数字经济作为招商引资的主攻方向，逐

步推动产业生态化。”九江市商务局局长黄家
杰说。

让环保为发展开路

绝不让环保为发展让路，而是让环保为
发展开路。“经过这几年‘共抓大保护’，九江
正涅槃重生。我们对长江保护和开发的理解，
从没有像现在这样深刻。”娄琦说，要弥补生
态环境欠账，必须高举“大保护”旗帜，划出
“红线”执行到底。

“生态环保制度的完善，引导干部形成绿
色政绩观。”九江市生态环境局局长陈世超介
绍，2019 年九江建立生态环境保护委员会，制
定生态环境保护责任清单，并提升生态环境
考核权重，对生态环境保护工作落实不力的
一票否决，全面压实“党政同责、一岗双责”。

杜绝“带污染”的 GDP 和财政收入，已
成为九江各地上项目、抓发展的“铁律”。近几
年，九江先后拒绝 400 多个对生态环境有负
面影响的投资项目。

“原来各地招商引资只算经济账，现在要
算政治账、生态账、社会账、长远账。”九江市沿
江开放开发领导小组办公室主任吴斌说，原来
讲经济总量、投资、财政，现在讲环保、绿色、高
效，干部高质量发展的意识和能力逐步增强。

“最美岸线”显山露水，环保开路涅 重生
江西九江“共抓大保护”见闻

新华社重庆 8 月 19 日电（记者李松）嘉陵
江磁器口站超保证水位 6.95 米，长江菜园坝站
超保证水位 5.77 米，长江寸滩站超保证水位
5.44 米…… 19 日上午，嘉陵江、长江洪水叠加
来袭，重庆沿江部分区县大幅超保证水位，临江
大量道路、商铺、居民楼宇被淹，磁器口、朝天
门、南滨路等地标性地段出现了“看海”景象。

灾情就是命令。救援，正在被洪水漫过的街
巷之间展开。

重庆合川区，涪江、渠江、嘉陵江“三江”在
此汇流，江面开阔，防汛压力很大。“从 15 日发
布洪水预警，到 19 日洪峰过境。短短 4 天时间，
合川城区嘉陵江水位从 203.5 米涨至 212.2
米，涨幅接近 9 米。”合川区水利局副局长唐强
介绍，为确保群众安全，合川区已累计转移群众
8 万多人。
记者 19 日上午来到合川城区抗洪一线，看

到沿江街道被洪水淹没。当地政府部门一边派
人值守洪水警戒线，一边派出各类冲锋舟、橡皮
艇穿梭在被洪水漫过的街巷之间，随时救援尚
未来得及撤离的群众。

在合川区钓鱼城街道，84 岁的居民杨学军
从冲锋舟上被转移下来，紧紧握着消防队员的

手舍不得放下，一个劲地说着“谢谢”。
杨学军一家住在五楼，刚开始还以为洪

水涨不上来，哪知道来水很猛，把一楼都淹
了，全家人一下子慌了。“我们早上赶紧给社
区干部打电话寻求帮助，不到 1 个小时，救援
队就开着冲锋舟，把全家人顺利接了出来。”
杨学军说。

刚送完杨学军一家，消防队员又接到指
令，附近居民小区有一名九旬老人行动不便，
亟须救助转移。记者跟随救援队来到老人楼
下，发现这里一楼门洞已被洪水淹去一半，冲
锋舟没法靠近。一名消防队员二话不说，跳进
水里，游进楼梯间，帮老人套上救生衣后，抱着
她上了橡皮艇，慢慢把她推着转移出来……

在钓鱼城街道参与抢险救灾的合川区人
武部水上救援排排长徐阳，已连续多天没有
休息。前几天，在帮助群众转移物资时，徐阳
的头被撞破，缝了 3 针。记者采访他时，徐阳
头上还缠着胶带，刚把一名婴儿抱到了安全
地带。“洪水不退，我们就不撤，一定要保证大
伙儿的安全。”徐阳告诉记者。

地处长江、嘉陵江交汇区域的重庆南岸、
江北、巴南区等地，防洪任务也很艰巨。其中，

沿江一线的渔人湾码头是江北区防汛重点
地段。

一边是不断上涨的滚滚江水，一边是
3 万多平方米的水产冷冻库房、商铺，虽然
150 多户商铺工作人员已全部转移，但阻
挡江水涌入，尽量减轻商家财产损失也是
一项不轻松的任务。

在渔人湾码头救灾现场，救援人员扛
起一袋袋沙土，不断将拦水坝垒得更高、更
坚固。当地应急、消防等部门还派出 20 多
台抽水设备，24 小时不间断向外排水。

参与抢险的江北区农业农村委副主任
范远东手机滴滴作响，一条条江河防汛水
情预警传了过来。“我要一头盯着码头外的
水位变化，另外每隔一个小时跑到抢险现
场，给大家通报信息。”范远东说。

根据最新水情通报，8 月 20 日上午，
地处重庆主城区的长江寸滩站将出现最高
水位，超保证水位 8-9 米；嘉陵江磁器口
站 20 日凌晨出现最高水位，超保证水位 9
-10 米。

防洪压力艰巨，重庆各类救灾救援队
伍还继续在一线坚守。

救援，在被洪水漫过的街巷之间
直击重庆长江、嘉陵江抗洪一线

新华社青岛 8 月 19 日电（记者张旭东）虽然
依稀能听到广场舞音乐声，但家住青岛海云庵广
场旁的王翠花已经很满足了，至少窗外的噪音不
影响看电视，并且能在晚上九点半前休息。而在
一个多月前，她还在饱受广场舞噪音之苦。

“我们家推开窗户就是海云庵广场，以前看
电视都听不清，晚上十点半了还咚咚地响，真是
遭老罪了！”王翠花说，有些邻居为了孩子上学，
甚至都搬出去租房子。

海云庵广场近 3000 平方米，周围居民区密
集，是 1 万多户居民休闲娱乐的重要场所，常年

活跃着近 10支广场舞队伍，夏季高峰时多达
六七百人。记者近日傍晚在现场看到，有民族
舞、健身舞、交谊舞、鬼步舞等不同舞蹈队在
广场上健身。

噪音让广场周围居民苦不堪言，他们“吐
槽”了十多年，却始终没能解决，最多就是中
考、高考停几天。“以前，城管、公安、环保和街
道办都管过，能好一阵，但过段时间又反弹。”
青岛市市北区兴隆路街道办副主任王云
杰说。

今年 3 月以来，青岛市开展“我爱青岛·

我有不满·我要说话”民声倾听主题活动，利
用 12345 政务服务热线等渠道发起“全民吐
槽”，而海云庵广场的广场舞扰民再次被集中
“吐槽”。

兴隆路街道邀请各支广场舞队伍负责
人、居民代表，公安、城管、环保等部门和街
道、社区工作人员坐下来商量解决办法。

大家坐下来谈了十多次后，双方各让一
步，达成共识：每天晚上六点半至九点可以跳
广场舞，但每个队伍只能用一个音响，而且音
响设备半米内声音不高于 85分贝，各支队伍

负责人还签订了自治公约。
为让来之不易的共识成为长效机制，当

地街道、社区帮助广场舞队伍成立了自治委
员会，并在广场建设了服务站，“听到有些音
响声音大，我们就用智能手机去测测，看有没
有超过 85分贝。”自治委员会主任臧锋说。

据悉，各支队伍近期达成新约定，即分时
间段来健身，不仅音乐声小了，场地也不挤
了。“有了自治委员会，音响互相干扰、抢场地
问题都没了，跳舞的心情更舒畅了！”民族舞
队伍负责人高建民说。

青岛：坐下来商量，广场舞扰民问题解决了

▲ 8 月 19 日，在重庆市合川区钓鱼城街道，消防救援人员驾驶冲锋舟搜寻未及时撤离的群众。 新华社记者黄伟摄

新华社哈尔滨 8 月 19 日电（记者
李凤双、管建涛、杨喆）8 月的小兴安
岭，林海起伏，层峦叠嶂。在有着“红松
故乡”之称的黑龙江丰林国家级自然
保护区，宋国华像往常一样，一大早就
前往森林深处一处样地观测。

丰林保护区位于黑龙江省伊春市
丰林县境内，小兴安岭南坡北段，是东
北亚天然红松林分布的核心区域。59
岁的宋国华是丰林保护区科研室主
任，从 1983 年参加工作开始，一直在
这里工作。

“阔叶红松林是保护区典型的地
带性植被，我们现在所处的位置是保
护区的实验区，可以进行一些科研，核
心区是不能进入的。”宋国华一边说，
一边拨开眼前的树枝，踏着松针，行走
在高大挺拔的红松林间，阳光透过树
叶间隙形成的光斑在他脸上闪烁。

数十年间，小兴安岭林区为国家源
源不断输送木材，而过量采伐也使保护
区周边林区的原始红松林消失殆尽。

丰林保护区前身为 1958年成立的
黑龙江省丰林森林自然保护区，1988
年成为国家级自然保护区，总面积约
1.8万公顷，并代管一个 8000多公顷的
林场。这里保留了小兴安岭面积最大、
生态系统最完整的原始红松林。

守护这片“绿色明珠”，一代又一代
的丰林人在此坚守，奉献了青春和汗水。

“每年春夏是最紧张的防火时期，
每天都有 3 班人上瞭望塔观测，一有
情况就会及时处置。”宋国华说。

登上保护区的瞭望塔放眼望去，
云雾升起，仿佛看到一片绿色的海洋。

“新手很难区分开云雾、水汽和因火灾
引起的烟，需要多年经验。”宋国华说，每年
最担心的是雷击火、电线火等非人为火灾
隐患。“有一年一只鸟撞到高压线上，引燃
了附近的树木，好在及时发现后扑灭了。”

“刚参加工作的时候，在山上一住
就是一个月。徒步去巡查，要爬 30 多
公里的山路，一天爬不完，还要在深山
中搭帐篷过夜。”宋国华说。

身处深山，最令护林人担心的便是突遇黑熊等大型动
物。老职工会传授给“新兵”经验：走在山路上，要经常喊叫，
吓走黑熊，这便是“喊山”。

但“喊山”并不总奏效。宋国华还记得，有一次在山中直
面黑熊，自己转身就跑，好在黑熊没跟上来。

近年来，保护区的科研、生活条件得到了很大改善，过
去测量雨量的量筒、量杯变成了自动测量装置；过去通过观
察脚印研究野生动物，现在有了红外相机；过去在树上刷油
漆记录信息，现在变成了金属铭牌。

“从 2009 年开始，我们已经给近 20 万棵树挂上了铭
牌，相当于这些树都有了自己的‘身份证’。”宋国华说。

1997 年，丰林保护区加入联合国教科文组织世界生物
圈保护区网络，成为中国乃至世界重要的阔叶红松林生态
定位研究、林业科研和科普基地。

每年 6 月下旬，红松进入“繁殖期”，经过 15 个月的“孕
育”，红松种子才成熟。种子组成的球果不能自己掉落，松鼠
和鸟类都是红松种子的传播者。

红松林里，从红松种子，到鼠类、鸟类，再到其他食草、
食肉动物，形成了一条食物链，也构成了多姿多彩的生物多
样性网络。2015 年，稀有的中华秋沙鸭也出现在保护区里。

“丰林保护区建立 60多年来，示范和教育着人们如何与
自然和谐相处。”黑龙江丰林国家级自然保护区管理局局长毕
连柱说，丰林保护区的生态、环境、科研和社会价值巨大，希望
有更多人参与到保护生态的行列中，守护好这一方绿水青山。

与丰林保护区一样，越来越多的自然保护区在“扮绿”
小兴安岭。伊春市目前已有自然保护区 23 个，其中国家级
自然保护区 11 个。
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（上接 1 版）“我在广东务工 20 多年，2013 年听说家乡
准备发展旅游，我就想回来。现在看来，回来的决定是对
的。”今年 48 岁的覃绍信说，他的餐饮店每个月账面流水达
到 10 万元，“在家乡开店，比在外务工更有幸福感。”

龙凤村过去是个“空心村”，因缺乏产业，过去很多村民
外出务工，不少土地无人耕种，基础设施建设也相对落后。
“荷”文化带动乡村旅游的发展，为龙凤村注入了新的活力，
昔日寂静的村庄又热闹起来。

“现在旅游‘火’了，很多村民纷纷回来，在家门口吃上
了‘旅游饭’。”龙凤村党支部书记覃富利说，有了产业，村民
的钱袋子鼓起来了，致富奔小康有了更坚实的支撑。

文旅融合不仅让乡村更热闹，也推动了乡风文明建设。
来宾市象州县罗秀镇纳禄村村口的宣讲栏上，由村民们评
选出来的“新乡贤”名单引人注目。

乡贤，作为乡村基层先进典型，成长于乡土，奉献于乡里。
近年来，象州县大力培育乡贤文化，无论是邻里之间家长里
短，还是脱贫攻坚、乡村振兴，“新乡贤”都发挥了重要作用。

作为纳禄村评选出的“新乡贤”，老党员潘文贵积极为村
里的旅游发展出谋划策，盘活村里保存完好的明清古建筑等
资源。现在每逢“三月三”等节假日，村里游人如织，潘文贵也总
是忙碌不停。“我只想把村里的事办好，让村民满意，也让游客
不留遗憾。”潘文贵说，作为乡贤，就是要树好榜样，率先垂范。

新 华 社 福
州 8 月 19 日电

（记者张逸之）
施国庆、蔡良兴
近日骑马冲进
大海救人的义
举 2 日被福建
晋江市公安局
确认为“见义勇
为”。晋江市见
义勇为协会 17
日授予参与救
人的两匹马“勇
为 功 勋 马 ”
称号。

在谈及嘉
奖之事时，晋江
市见义勇为协
会会长陈永聪
说：“希望以此
弘扬社会正气，
激励更多人加
入见义勇为的
行列。”

7 月 26 日
晚 6 时多，在福
建晋江市龙湖
镇衙口风景区，
一名 12 岁男孩
被正在退潮的
海水越卷越远，
他的母亲在岸
上焦急呼救。眼
看男孩离岸边
已有两三百米，
正在海滩骑马
游玩的马场主
施国庆、马场教
练蔡良兴和爱
马人士施鸿雁
立刻骑马冲进
大海。

“马场离事
发地七八公里，
我们骑了这么
远已经筋疲力
尽，希望借助马
的力量迅速接
近遇险男孩。”
蔡良兴说。

20 多分钟后，孩子终于被救上岸。
“最后是拉着马尾巴上岸的，因为体力

完全耗尽了。”蔡良兴说，“现在想起来很后
怕：如果没有马的力量，我们很难把孩子从
海里救到岸边。”

马儿下海救人后，最初几天并无异样。8
月 5 日，蔡良兴发现，下海救人的两匹年龄
较大的马持续高烧，不吃不喝，瘦骨嶙峋。12
日，中国马业协会与蔡良兴取得联系，并建
立救治工作群进行远程问诊。专家组初步诊
断为：海水进入马匹肺部引发的继发细菌感
染（吸入性肺炎），未知程度的肺水肿和淋巴
管炎。蔡良兴当即按照专家开出的诊疗方案
对马进行护理。13 日凌晨，两匹马先后倒地
死亡。
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新华社台北 8 月 19 日电（记者吴济海、傅双琪）台当局经
济主管部门 18日发布新闻，将在台湾地区代理或经销大陆地
区的互联网视听服务（OTT-TV）纳入商业禁止项目表。预告期
间为 14日，9月 1日预告期满后，规划于 9月 3日正式公告。

该部门称，北京爱奇艺科技公司于 2016 年申请来台投
资设立子公司，但其规划经营的 OTT-TV 业务，并不是开放
给大陆地区人民或公司来台投资的项目，因此并未核准。然
而，OTT-TV通过网络特性，达到在台“违法落地”的效果。

该部门称，为防止大陆地区 OTT-TV（如爱奇艺、腾讯
等）通过代理或经销等迂回方式在台湾“非法经营”，依据
“台湾地区与大陆地区人民关系条例”相关规定，会商台当
局 OTT-TV服务主管部门，18 日预告“在台湾地区从事商
业行为禁止事项项目表”，禁止台湾地区的人民、法人、团体
或其他机构提供代理、经销，或从事 OTT-TV及其中间投
入或相关商业服务等服务给大陆地区的人民、法人、团体或
其他机构。该办法 9 月 3 日正式公告后，违反者将被查处。

今年 7 月，台当局通讯传播事业主管部门通过互联网
视听服务管理相关办法草案，纳管境内外 OTT 从业者。这
一办法被认为是针对大陆 OTT 从业者，因此也被台湾舆
论称为“爱奇艺、腾讯条款”。

台当局拟禁止爱奇艺腾讯

等陆资影音平台在台落地

般
木


	06-PDF 版面

